

Élections municipales 2026

Texte aux candidat.e.s et leurs listes

Collectif d'acteurs de l'Éducation Populaire à Grenoble

Pour le développement social et culturel des territoires

Présentation

Nous sommes un collectif composé d'associations d'éducation populaire à Grenoble* œuvrant dans le champ de l'animation sociale, de l'action culturelle, de la jeunesse, du sport, de la continuité éducative, de la solidarité, de la santé, de la culture scientifique, de la protection de l'environnement et de la mobilisation citoyenne.

Nos engagements...

L'éducation populaire est une démarche et un projet politique dont la force réside dans les valeurs que nous défendons. A travers une pédagogie active qui associe réflexion et action, nous œuvrons quotidiennement pour permettre aux citoyens de s'émanciper, de penser par eux-mêmes, de comprendre le monde qui les entoure, d'être acteurs de la société en participant à la vie et à la démocratie locale.

Nous souhaitons aujourd'hui saisir l'opportunité de ce temps d'expression citoyenne que sont les élections municipales pour entendre les candidat.e.s et leurs listes sur leur vision de l'éducation populaire à Grenoble et sur le territoire métropolitain, ainsi que sur les objectifs et les modalités de coopération entre collectivités et associations. Notre démarche s'inscrit dans une dynamique créatrice et participative, pour réfléchir à de nouvelles formes de soutien aux associations d'éducation populaire en répondant aux besoins des habitants.

...dans un monde en crise.

L'éducation populaire est en permanente évolution. A travers les actions qu'elles proposent, nos associations se saisissent des enjeux actuels de notre société et cherchent à renouveler la portée émancipatrice, critique et transformatrice de ce mouvement. Le monde est traversé par une crise globale (écologique, sociale, démocratique et géopolitique) qui remet en question notre façon de vivre. Dans ce contexte, l'éducation populaire joue un rôle fondamental dans l'appropriation des savoirs, le décryptage des informations, la déconstruction des idées-reçues, mais également dans la recherche d'idées et d'actions innovantes qui permettent de penser la société de demain.

Les associations veulent remplir leurs missions...

Le contexte actuel pour les associations se tend. Les négociations du budget national font apparaître des perspectives de diminution du soutien financier au monde associatif avec un risque de destruction de milliers d'emplois. Pourtant ce sont les associations dans leur diversité qui garantissent un maintien de la cohésion sociale. Leur déclin ou leur disparition risque de générer une dégradation du climat social. Les associations d'éducation populaire à Grenoble, dans la Métropole et en Isère se mobilisent pour défendre leur participation dans l'économie, l'emploi et dans la construction de territoires plus justes et plus inclusifs face aux défis de la précarité, de l'insécurité et du repli sur soi.

... susciter envie et pouvoir d'agir des habitants et habitantes.

La liberté associative est constitutive de l'éducation populaire depuis son origine. Nos associations revendiquent une autonomie et une liberté d'agir et de penser, qui doit leur permettre de ne pas être toujours « au service » des pouvoirs publics ou en accord avec eux. L'éducation populaire s'inscrit cependant dans une démarche contributive, ascendante et innovante pour être force de propositions vis-à-vis de l'action publique.

Le fait associatif est un « fait social total » parce qu'il est présent et actif dans l'ensemble de la société. Le soutien constitue une des meilleures façons de donner aux habitants l'opportunité de prendre leur responsabilité en s'engageant dans la vie de leur quartier. Nous soutenons l'idée d'une éducation populaire pour les habitants par les habitants, pour leurs activités culturelles et de loisirs à tous les âges de la vie mais également pour l'exercice de leur citoyenneté sur leur territoire de vie. C'est au sein de nos instances que les habitants définissent les orientations et les actions que mettent en œuvre nos associations. Nous défendons ce pouvoir d'agir réel et concret.

Les associations d'éducation populaire, petites et grandes, sont pour certaines dans une période de transition qui appelle à un partenariat plus fort. Elles sont trop souvent prises en étau entre logiques de marchandisation qui réduit la mixité sociale et risque de municipalisation qui diminue l'implication des habitants. Le rapport aux politiques publiques a également changé, passant, de plus en plus souvent, d'un soutien à un contrôle qui restreint la capacité d'expérimentation des associations et alourdit le travail administratif.

Entre les associations d'Éducation Populaire et les Collectivités il faut créer un cadre de dialogue.

Perspectives...

Notre collectif a initié un travail partagé s'inspirant de la charte d'engagements réciproques portée par le CNAJEP et le Mouvement Associatif. Cette dynamique n'est qu'un début et nous souhaitons, avec la future équipe municipale, approfondir ce travail pour créer les conditions d'un véritable partenariat.

Notre approche est innovante. C'est une demande de reconnaissance, de transparence et de dialogue ; une méthode pour faire progresser une dynamique d'éducation populaire dans nos quartiers ou territoires en lui donnant un sens et une cohérence globale. Nous souhaitons réfléchir avec les collectivités aux compétences et aux rôles de chacun avec une attention particulière pour le diagnostic partagé, la constitution d'un réseau et le soutien aux espaces de vie démocratique, mais également aux moyens qui seront attribués pour animer cette démarche.

...à construire ensemble, associations et collectivités.

Nous proposons donc de vous rencontrer et de vous entendre sur la politique pour l'éducation populaire et la vie associative que vous souhaitez mettre en œuvre à Grenoble.

Le Collectif d'acteurs de l'Éducation Populaire à Grenoble

(*) Réseau départemental des MJC et MPT, Peuple et Culture, Francas de l'Isère, Collectif « Avenir de l'Éducation Populaire », Ligue de l'Enseignement de l'Isère, Aroeven, Cap Berriat, Jeunes et Nature, La Madre, Villeneuve Debout, l'Accorderie